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Decimos Camilo y sin dudar 
nos vienen fuegos de va-
lentía, más allá de su ape-
llido. Decimos Camilo y sus 
triunfos, perseverancia y 
carisma también son seña-
les de un fuego natural para 
vencer lo imposible. Con su 
desaparición física hace 65 
años se encendió más esa 
energía rebelde, convertida 
en fuegos de luces para una 
Revolución que después del 
Primero de Enero de 1959 
apenas lo tuvo consigo 301 
días.

Buena parte de las accio-
nes más osadas de la gue-
rrilla en la Sierra Maestra 
llevó ese fuego de vanguar-
dia. Como si no bastara irra-
diaba pasión su solidaridad, 
su amistad y esa manera 
tan particular de mostrar su 
corazón cuando los días y 
las batallas, las misiones y 
la responsabilidad parecían 
más duras, o mejor, más he-
chas para el hombre de 100 
fuegos.

Y qué decir de la fidelidad a 
su líder, contra el que no iba 
ni en la pelota. Los fuegos de 
Camilo eran de pueblo, ha-
cían estallar empatía y todos 
quienes lo conocieron hasta 
la tarea final, aquel viaje sin 
regreso a Camagüey para 
apresar a un traidor, reco-
nocen que nunca dejó de 
pensar en cómo ser más útil, 
cómo servir más a su país, 
cómo repartir más justicia 
entre la gente humilde.

Cuánta necesidad de esos 
fuegos de Camilo seguimos 
teniendo hoy. Ahora que 
la nación vive un período 
económico muy difícil, que 
algunos intentan desmontar 
la historia de la Revolución y 
como si fuera poco, la natu-
raleza nos jugó una mala pa-
sada con lluvias, inundacio-
nes y dolorosos desastres 
en territorio guantanamero.

Frases, anécdotas, sonrisa 
y cubanía van y vienen cada 
vez que hablamos o escribi-
mos del Héroe de Yaguajay. 
Hoy no quisimos nada de 
eso porque todas están con-
tenidas en sus fuegos, con 
los que seguiremos luchan-
do y preguntándole: ¿Vamos 
bien, Camilo?

Fuegos

 EL CORAZÓN
te damos

| foto: Perfecto Romero
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| III Conferencia Nacional del Sindicato de Trabajadores de Hotelería y Turismo

Funcionar mejor es posible

| Juanita Perdomo Larezada

Factores externos y los originados 
en casa inciden sobremanera en el 
hecho turístico cubano durante el 
último lustro, ejercicio económico 
a debate en el proceso orgánico de 
la III Conferencia del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de Ho-
telería y Turismo (SNTHT), cuyas 

sesiones finales serán a principios 
del mes próximo.

Desde las secciones sindicales 
hasta instancias de provincia, el 
punto común alude a la influencia 
de la organización para satisfacer 
el estratégico encargo de la ex-
portación de servicios en un país a 
la espera de toda la divisa posible 
de su vital fuente de ingresos.

La COVID-19 y el profundo 
recrudecimiento del bloqueo de 
los Estados Unidos han impedi-
do, fundamentalmente, igualar 
o superar las cifras de llegadas 
del 2019, el año de referencia, 
reflexiona Julio Enrique Mora-
les Verea, secretario general del 
SNTHT.

Así y todo, reconoce, lograr 
un turismo eficiente, competiti-
vo y de calidad sería imposible si 
no se resuelven, por ejemplo, los 
problemas del transporte obrero, 
planteamiento recurrente en las 
asambleas, o el déficit de suminis-
tros, que imposibilita lograr una 
operación turística ajustada a los 
estándares y categoría de los ho-
teles.

Para Julio Enrique ninguna 
apuesta por lo cualitativo sería 
viable si la marcada fluctuación 
laboral sigue “bajando personal 
calificado de los vagones de nues-
tra locomotora”, algo que “se pue-
de contener si desde el sindicato a 
todos los niveles exigimos el dise-
ño de excelentes sistemas de pago, 
el respeto a las utilidades y sus 

destinos, la remuneración por alto 
desempeño y otros incentivos…”.

Sin embargo, no es un camino 
fácil. En el logro del objetivo se in-
terponen obstáculos referidos por 
los delegados en las conferencias 
municipales y provinciales, dice, 
mientras sostiene en sus manos el 
informe de los temas debatidos y 
los principales planteamientos.

Una primera insatisfacción 
señala inconformidades en los ho-
teles con el Decreto 87 y el acuer-
do 9856, que exige la comparación 
con igual etapa del año anterior 
de indicadores, como la exporta-
ción de servicios, los turistas días 
y el pago de los dividendos, a sa-
biendas de que las circunstancias 
cambian de una etapa a otra.

Según Julio, mucha crítica ha 
recibido la estructura organizati-
va del grupo empresarial Islazul, 
por condicionar la distribución de 
utilidades en las instalaciones al 
cumplimiento de las sucursales, al 
no ser los hoteles unidades empre-
sariales de base (UEB), lo que per-
judica los beneficios de quienes sí 
cumplen sus planes.

Otro tanto sucede con empre-
sas nacionales y Organizaciones 
Superiores de Dirección Empre-
sarial (Osde), que impiden operar 
los estados financieros a diversas 
UEB por ellas mismas aprobadas 
con estatus de autorizadas, mien-
tras se niega a estos hoteles la au-
tonomía concedida en el Decreto 
Ley 34 y la Resolución 201.

A las sesiones finales de la Ter-
cera Conferencia el SNTHT llega-
rá con cuestionamientos a la Ley 
118 de la Inversión Extranjera, y 
al reglamento que deja a voluntad 
de las partes la creación del Fon-
do de Estimulación Económica, 
de lo cual son claras víctimas los 
hoteles mixtos Royalton Hicacos e 
Iberostar Parque Central, los úni-
cos en Cuba que no han podido re-
cibir tales beneficios.

Una de las inconformidades 
planteadas tiene que ver con los 
Centros Formadores conocidos 
como Formatur, por ser excluidos 
de los pagos por antigüedad apli-
cados a profesores de los ministe-
rios de Educación y de Educación 
Superior; en tanto, otro reclamo 
viene de los arrendatarios de vi-
viendas, aún a la espera de que la 
comercializadora ITH se decida 
a venderles, al menos, artículos 
de primera necesidad, esenciales 
para estos prestatarios privados.

A pesar de estas y otras difi-
cultades, Julio es un claro con-
vencido de que el turismo “puede 
aportar más a la economía”. La 
ruta de lo posible, manifiesta or-
gulloso, la marcan varios colecti-
vos.

“A nosotros nos toca transfor-
mar el funcionamiento orgánico, 
enseñar la utilidad de estar sin-
dicalizados, elegir a los más aptos 
para los cargos. Tenemos el deber 
de cambiar. Los trabajadores nos 
necesitan”.

Y llegamos al cincuentenario
Este 29 de octubre Buzón 
abierto está de cumpleaños 
y no solo lo celebran quienes 
dirigieron este espacio, ni 
los que hoy lo hacemos, sino 
todos los trabajadores que 
han confiado sus inquietu-
des y quejas a esta sección.

Ya en su medio siglo, Bu-
zón se mantiene como enlace 
entre la población y los orga-
nismos y dependencias del 
país encargados de dar solu-
ción a los problemas que, en 
nuestro caso, fundamental-
mente, son los relacionados 
con la vida laboral. 

No obstante, es un bu-
zón que siempre está abier-
to, en espera de poder cum-
plir con su misión social de 
tramitar quejas, críticas, 
señalamientos y todo lo 
que pueda afectar a un ciu-
dadano o a un colectivo de 
trabajadores.

En ello radica la im-
portancia que la dirección 
del periódico y el equipo 
de realización dan a un es-
pacio en el que encuentran 
respuestas a aquellos que se 
ven atormentados por trá-
mites e incomprensiones.

Junto a los trabajadores 
en activo, una buena parte 
de los que escriben ya son 
jubilados, o jubilados con-
tratados, quienes fueron 
mayoría en los últimos tiem-
pos, preocupados por saber 
cómo mejorar sus pensiones.

Respuestas han sido mu-
chas, especialmente de la 
Central de Trabajadores de 
Cuba, el Ministerio de Tra-
bajo y Seguridad Social y la 
Fiscalía General de la Repú-
blica, receptores del mayor 
porciento de mensajes por 
correo electrónico y cartas.

La colega Caridad 
Laffita Navarro (fallecida 
recientemente), fue funda-
dora de la sección, que en 
sus inicios se llamó Apar-
tado 2009 nos recordó en 
una ocasión que la dirigió 
desde “su comienzo hasta 
el 2008 y luego de trabajar 
en la página digital retor-
né para dar mi aporte has-
ta que me jubilé. Empeza-
mos con recuadritos hasta 
que ganamos una página 
completa. Apartado 2009 o 
Buzón abierto, no importa 
el nombre, lo principal es 

que nunca pierda su razón 
de ser, que es atender a los 
trabajadores”.

Francisco Rodríguez 
Cruz, otrora jefe de la sec-
ción desde fines del 2008 
hasta septiembre del 2013, 
comentó en un aniversario: 
“Tratamos de que los temas 
que llegaran no quedaran 
ahí, sino que sirvieran, ade-
más, para retroalimentar 
al resto de los equipos del 
periódico. Por eso muchas 
cartas dieron pie para rea-
lizar reportajes y otros tra-
bajos de fondo.

“La sección servía como 
un termómetro de la opi-
nión de los lectores y los 
asuntos que preocupaban 
a la población. El deber de 
Buzón... es mantener la tó-
nica de darles prioridad a 
los temas sindicales y labo-
rales, sin perder de vista las 
inquietudes sociales, con un 
estilo periodístico propio”.

La periodista Vivian 
Bustamante Molina, que lo 
sustituyó, y estuvo al frente 
de la sección hasta el 2019, 
dijo en un aniversario que 
en relación con las respues-

tas de los organismos e ins-
tituciones “se ha avanzado 
mucho; lo cual se evidencia 
en los cientos de contestas 
que recibimos en compara-
ción con otros momentos.

“Hay más comprensión 
y se han removido concien-
cias y exigencias tendentes 
a cumplir el derecho de los 
ciudadanos a escribir y a re-
cibir respuestas, refrendado 
constitucionalmente y por la 
Primera Conferencia Nacio-
nal del PCC”.

A los que nos tocó tomar 
el mando y poco después la 
pandemia de la COVID-19 
nos provocó nuevas limi-
taciones, pero la sección se 

mantuvo con el apoyo de la 
dirección del periódico.

Muchas son las ideas 
para mejorar nuestro traba-
jo. Algunas necesitan apoyo 
material, pero las que de-
penden de nuestra creativi-
dad se harán realidad en el 
próximo año. En este punto 
quisiéramos hacer una con-
sulta a los lectores:

¿Qué opina de Buzón 
abierto? ¿Cuáles serían sus 
sugerencias para hacer-
lo mejor? O cualquier opi-
nión que le gustaría dar a 
conocer con el requisito de 
poner nombre completo y 
provincia. Esperamos por 
ustedes.

| A cargo de Arsenio Rodríguez 
   buzon@trabajadores.cu

Según Julio, el reconocimiento oportuno es 
asunto por mejorar en un sector donde los 
méritos abundan y solo cuenta con dos Héroes 
del Trabajo.  | foto: Noryis

Justo este lunes, la organización 
sindical del sector llega 
a su 29 cumpleaños



Lema Lacoste DelToro José Luis Martirena Osval Paquito

Los días 29 y 30 de octubre próximos en 
Nueva York se discutirá la Resolución 

78/7 de la Asamblea General de las 
Naciones Unidas que exige el fin del 
bloqueo de Estados Unidos contra 

Cuba. Nos acercamos al tema mediante 
el humor de Palante, publicación que 

recientemente  celebró su aniversario 63
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| Isabel Arias Rodríguez
| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

QUIÉN NO recuerda las 
acostumbradas postales 
para el Día de los Enamo-
rados, de las Madres o de 
cualquier otra fecha signi-

ficativa; los telegramas —que, si bien 
han disminuido debido a la digitali-
zación—, todavía algunas personas 
lo utilizan; o el cobro de las pensio-
nes con la llegada de un cartero has-
ta la casa, a pesar de que la mayoría 
de los jubilados acuden a las oficinas 
de todo el país. 

Detrás de esta dinámica, que 
funciona para garantizar rapidez, 
precisión y calidad, se encuentra la 
Empresa de Aseguramiento Gene-
ral del Grupo Empresarial Correos 
de Cuba (EAG), la cual mantiene 
en movimiento sus engranajes con 
el suministro de insumos y otros 
bienes para no dejar que la tradi-
ción muera. Distribuir prensa, pu-
blicaciones periódicas, artículos y 
productos de corte, imagen postal, 
filatélico y otros materiales para 
operaciones postales responden a su 
objeto social.

En la actualidad cuenta con 282 
trabajadores y está estructurada en 
7 direcciones y 5 unidades de bases 
empresariales (UEB), por las cuales 
el periódico Trabajadores realizó un 
recorrido en busca de conocer a pro-
fundidad las labores productivas.

Una mirada al progreso
“La empresa se parece a la casa y 
se convive en armonía. Pese a las 
dificultades económicas existentes 
en el país, debemos sortearlas para 
cumplir con nuestras obligacio-
nes”, explicó el director general de 
la EAG, Lázaro Manzano Zamora, 
quien nos acompañó en el recorri-
do por la entidad.

En la UEB de Informática en-
contramos un colectivo ocupado 
en sus funciones, pero dispuesto a 
atendernos. 

Francisco Ortiz Gaínza, di-
rector de Informática y del Centro 
Tecnológico Postal, comentó que 
cuenta con 40 trabajadores, como 
desarrolladores, administradores 
de red y los encargados de servi-
cios técnicos. “En las oficinas se 
mantiene generalmente el perso-
nal administrativo y a todos les 
fueron asignados teléfonos celu-
lares y datos móviles, para posibi-
litar su labor a distancia”.

Es importante recordar que la 
UEB creó y administra el siste-
ma que hoy usa Correos de Cuba 
para el soporte tecnológico de sus 
operaciones, denominado Sistema 
Integrado Postal.

“Desarrollamos el market-
place, aseguró Ortiz Gaínza, un 
avance tecnológico que facilita 
ilustrar las 20 tiendas virtuales 
de Correos de Cuba existentes 
hasta el momento, así como una 
hoja de ruta para el control de 
toda su flota”.

Varios jóvenes que realizan 
prácticas laborales afines a sus 
carreras técnicas o universitarias 
nos manifestaron que el centro es 
un lugar favorable para ese tipo 
de ejercicio docente y en un futu-
ro como opción laboral, pues les 
ofrece la asesoría de profesionales 
de amplia experiencia y a su vez 
la libertad creativa para poner en 
acción los conocimientos y habili-
dades adquiridos durante sus años 
de estudios.

El recorrido continuó por la 
UEB de Transporte, donde su di-
rectora, Tatiana Góngora Garcel, 
dijo que priorizan la transporta-
ción y distribución de la prensa, 
y como el combustible no les al-
canza, hace alrededor de dos años 
la empresa fue autorizada a com-
prarlo a minoristas. 

“La adquisición a terceros 
aunque es a un precio mayor po-
sibilita prestar variados servicios.

“Los vehículos se cargan en su 
mayoría entre viernes y lunes, de 
forma tal que si ocurre una avería 
durante la transportación a las dife-
rentes provincias tienen un carro de 
retorno hacia la capital que da asis-
tencia al vehículo que lo necesita. 

“También cabe destacar que, 
gracias a la creación de un punto 

de asistencia rápida mantenemos 
una disponibilidad técnica del 
transporte óptima”, enfatizó.

Por la salud del bolsillo
“El salario promedio al cierre del 
mes es de 7 mil 400 pesos, con un 
salario mínimo de 4 mil pesos. 
Además, para elevar los ingresos 
de los empleados, el pago por re-
sultados y el de las utilidades se 
efectúa trimestralmente”, aseveró 
Joel Calzadilla Figueredo, direc-
tor económico.

“Nosotros hacemos una distri-
bución a partir de la evaluación del 
desempeño y, de igual forma, para 
el reparto de las utilidades, pero 
el monto total queda asignado de 
manera lineal, pues algunas de las 
UEB encuentran mayores dificul-
tades para elevar sus ingresos por 
la compleja situación económica. 

“Asimismo, se respeta lo es-
tablecido para efectuar los pagos 
por resultados, teniendo en cuen-
ta el cumplimiento de indicadores 
como: acumular más utilidades 
que en el trimestre anterior, menos 
aporte de rendimiento de inversión 
estatal y la relación salario medio 
de productividad”, señaló.

Lilian Acosta Mayo, jurídica 
de la empresa, subrayó que estos 

indicadores han incidido positiva-
mente en los trabajadores. “Cada 
vez que es posible repartimos mó-
dulos con varios productos a un 
costo mínimo, pues priorizamos la 
atención al hombre’’, refirió.

A juicio de la especialista el 
dinero no es lo único importante, 
también lo son el confort de las 
instalaciones y crear un ambiente 
de trabajo sano y agradable. 

“Estas acciones hacen que hoy 
la empresa se caracterice por una 
escasa fluctuación en la plantilla 
laboral”, indicó.

Otra expresión de los esfuerzos 
por mejorar la atención a los tra-
bajadores ha sido la solución a pro-
blemas de viviendas, recogidos en 
una asamblea sindical, donde hubo 
36 solicitudes, tanto por necesidad 
de un inmueble como para repara-
ción o cambio por cercanía.

La solución estuvo en utilizar 
la antigua imprenta de la entidad, 
ubicada en el Vedado. Ya comenzó 
la primera etapa con 11 casas, tres 
de ellas en terminación. 

La obra se realiza en concilia-
ción con la mipyme Construccio-
nes Wilges. Su administradora y 
dueña Geisa Oliva Mendoza, así 
como el jefe de brigada Wilfredo 
Menéndez Cabrera, informaron 
que los trabajos se iniciaron en 
abril del presente año, y a pesar de 
las dificultades con el hormigón y 
el cemento avanzan y buscan al-
ternativas para lograr cumplir con 
la misión de entregar varias de es-
tas antes del cierre del año.

¿Qué queda por hacer?
La EAG distribuye insumos y cu-
bre las demandas a las empresas 
de correos provinciales y de otros 
sectores en todo el país y de estas 
se derivan las cuentas por cobrar, 
las cuales generan una falta de li-
quidez en sus ingresos.

“A raíz de esta problemática 
tenemos cuentas por cobrar en-
vejecidas y por eso hoy realiza-
mos reuniones de chequeo por vi-
deoconferencias para agilizar los 
cobros a partir de conciliaciones 
mensuales, porque abastecer con 
poca liquidez es algo muy difícil”, 
indicó Raiza del Toro Justo, direc-
tora adjunta.

“Nosotros suministramos pa-
pel, bolígrafos, computadoras y 
bicicletas, y otros insumos, pero 
si no contamos con la liquidez 
monetaria para volver a adquirir 
productos y ofrecer el servicio se 
convierte en todo un reto”, aseve-
ró.

No obstante lo logrado, mucho 
queda por hacer. Y la empresa lo 
sabe, como lograr una mayor cola-
boración con sus clientes, de for-
ma tal que se erradiquen algunos 
problemas que impiden el cumpli-
miento de su misión como  asegu-
radora de logística, sino también 
que ocasiona un desabastecimien-
to en las entidades de Correos de 
Cuba. Sin embargo, se siente el an-
dar seguro y optimista, tal y como 
desearíamos en muchas empresas 
estatales.

Por llegar mejor a sus clientes

UEB de Informática.

Punto rápido de la UEB de Transporte.



NacioNales|05 TRABAJADORESlunes 28 de octubre del 2024

A sus 40 años de edad, el inge-
niero eléctrico Yordan Rueda 
Paz atesora un destacado cu-
rrículo innovador en activi-
dades industriales vinculadas 
con la producción de alimen-
tos, tanto es así que enarbola 
el Premio por Mayor Impac-
to Económico y Social 2024, 
otorgado por la Asociación 
Nacional de Innovadores y Ra-
cionalizadores.

Del alto reconocimiento 
se hizo acreedor  por la re-
cuperación de una embuti-
dora hidráulica que permitió 
la industrialización de parte 
de las capturas realizadas 
por los trabajadores de la 
Empresa Pesquera Las Tu-
nas (Pescatun), en la cual se 
inició como jefe de Manteni-
miento y especialista princi-
pal, y desde hace dos años es 
el director técnico.   

“Esta innovación hizo po-
sible la introducción de nue-
vos productos en la cartera de 
negocios de la entidad como 
el chorizo de carne de pollo, 
mecánicamente deshuesada 
(MDM) y también de pesca-
do, jamonada y hamburgue-
sas, que aunque no satisfacen 
la demanda son un aporte al 
objetivo de alcanzar la sobe-
ranía alimentaria”, reconoce 
Yordan.

La utilidad de los hierros viejos
Recuerda que “desde el año 
1997 la empresa cuenta con 
una caldera de vapor y sus re-
des para el proceso, y no obs-
tante tener esas condiciones 
nunca se había propuesto  ela-
borar esos productos que han 
tenido mucha aceptación po-
pular”.

Cuenta que disponer de la 
tecnología diseñada por una 
innovación en Pescatun des-
tinada a la cocción de las ma-
sas era un adelanto para la 
obtención de otros surtidos; y, 
conoció  la existencia de una 
embutidora en desuso por pro-
blemas técnicos desde el 2005, 

máquina que decidieron de-
volver a la vida útil.

“Para lograr la rehabili-
tación —rememora—,  tuvi-
mos que fabricar las barras 
de sujeción y el cierre de las 
tapas con excedente  de ca-
billa  hexagonal  recuperada, 
se le hizo roscas y tuercas de 
cierre con sus manivelas; y 
confeccionamos la boquilla 
a partir de una recortería de 
tubo de níquel de 38 milíme-
tros.

“Luego reparamos la vál-
vula distribuidora desecha-
da que implicó el cambio en 
su interior de un grupo de 
muelles y del retén, el man-
tenimiento al motor y al 
depósito de aceite. La aco-
plamos a la alimentación 
eléctrica y desde noviembre 
del 2020 está funcionando”, 
afirma con el entusiasmo de 
un vencedor, porque aunque 
contó con el apoyo de otros 
compañeros de la propia em-
presa y de la Láctea, Yordan 
lideró un proyecto con efec-
tos excepcionales.

¿Resultados económicos?   
Los resultados validan el re-
conocimiento, y Yordan los 
ilustra: “Los niveles de pro-
ducción alcanzaron cifras sig-
nificativas. En el 2021 (139,7 
toneladas); 2022 (176,8); 2023 
(89,2) y en los primeros ocho 
meses del año actual  acumu-
laban 105,5. Vamos camino a 
un récord”, comenta satisfe-
cho.

Le fascinan los desafíos 
y su currículo está distingui-
do por estas y otras innova-
ciones, tanto en la División 
Alastor Las Tunas, donde hizo 
su servicio social después de 
graduarse en la Universidad 
de Moa y “donde me apropié 
de conocimientos en áreas de 
industrias y de refrigeración,  
y en la red de vapor, que me 
han servido para desarrollar 
mi trabajo aquí en la pesca”, 
enfatiza.

“Cuando ellos llegaban de la es-
cuela preguntaban ¿mami, dónde está 
papi? Y les respondía: en la estancia. 
Vayan allá,  lo saludan y lo ayudan. Así 
fuimos inculcándoles el amor a la tie-
rra, el amor al trabajo. Eso sí, sin des-
cuidar sus estudios”.

A sus casi 80 años de edad Blan-
ca Avelina Figueredo recuerda esos 
diálogos diarios con Jorge y Nandy, 
una estampa que era común en nues-
tros campos, un rasgo identitario  
que la modernidad ha ido arrebatán-
donos para mal de toda la sociedad. 

Así vivieron su infancia en la 
comunidad de Manantiales, actual 
municipio de Majibacoa. Estos dos 
muchachos, quienes bajo la tutela de 
Idelgrades Velázquez y Blanca Ave-
lina Figueredo se han convertido en 
baluarte de la producción agrope-
cuaria.

Las enseñanzas de los viejos
“Ni papá ni mamá tenían instruc-
ción académica, pero estaban dota-
dos de un saber natural sostenido e 
incrementado por cuatro generacio-
nes anteriores; y, el ‘viejo’ siempre 
fue  —y a sus 87 años sigue siendo— 
un ejemplo inagotable para todos no-
sotros con la medalla Niceto Pérez”, 
entre otras.

Lo afirma Jorge, mientras che-
quea a pie de surco la calidad de las 
faenas que acometen sus trabajado-
res, y agrega: “Nosotros tuvimos la 
dicha de ser de esa generación que 
escuchaba a mamá y a papá, que 
oía los consejos de los mayores. Eso 
nos permitió asimilar esa sabiduría 
natural  tomada  de nuestros ante-
pasados.  Nunca debimos perder esa 
tradición”,  exalta y comenta com-
portamientos y aptitudes que la nie-
gan en estos tiempos.  

Argumenta que “en la vida para 
hacer las cosas bien hay que conocer, 
y en las labores del campo es igual. No 
se trata de plantar por plantar”, y ellos 
son  buscadores incansables de cono-
cimientos y dos campesinos que admi-
ran la ciencia y la traen a sus tierras.

De Manantiales a Blanca Rosa 
Con esas sabidurías acumuladas llegó 
toda la familia a Blanca Rosa y ocu-
paron cuatro caballerías  otorgadas en 

usufructo que pertenecían a la enton-
ces unidad básica de producción coo-
perativa Cuba Va.

“Aquí —rememora Jorge—,  la situa-
ción era precaria: el 70 % de la exten-
sión estaba ocupado por el marabú, pero 
empezamos a trabajar con constancia 
hasta que lo hicimos desaparecer”.  

Ahora, esos campos tienen una 
imagen diferente y se han convertido 
en referencia para los productores  
de la provincia. En 13,42 hectáreas 
reina el plátano, y crecen en menor 
escala plantaciones de yuca y bonia-
to. En las restantes 39 se enseñorea  
la crianza  de ganado mayor y menor, 
y comparten espacios 76 cabezas de 
bovino y 200 de ovino-caprino.   

Cuenta Jorge que las reses están 
en fomento, pero ya tienen nueve va-
cas en ordeño que les permiten en-
tregar alrededor de 28 litros de leche 
diariamente a la bodega de la comu-
nidad; mientras, la mayor parte de 
los ovinos se comercializan en las fe-
rias organizadas en el municipio y la 
capital provincial.  

“Alrededor de un 90 % de las 
producciones —afirma—, es destina-
do al consumo social del municipio y 
un 10 % lo dedicamos a la atención 
de los trabajadores y a la familia”, 
certifica.  

Las razones del cambio… 
La transformación de esas tierras está 
directamente vinculada con la cali-
dad humana y el deseo de hacer de los 
hermanos Jorge y Nandy, al uso de la 
agroecología, de compost y de tracción 
animal; al respeto a las costumbres 
campesinas, que elevan a rangos su-
periores comportamientos y conductas 
cívicas  que hoy escasean para muchos. 

Ellos han continuado transmitien-
do esos valores a sus hijos, jóvenes que 
alternan otras responsabilidades con 
las atenciones culturales de las planta-
ciones imprescindibles para sostener el 
emporio productivo que la familia ha 
creado.

 Y van mucho más allá: “A nuestros 
obreros, permanentes y temporales, les 
inculcamos esos valores humanos, que 
cultivamos, además, con la atención a 
los trabajadores ya jubilados, y a ve-
cinos necesitados de ayuda”, remarca 
Jorge. 

El ingenioso hidalgo 
de las calderas

Una familia  
con ganas de hacer

El quehacer laboral 
de este territorio se 

ejemplifica aquí con un 
destacado innovador y 

una entidad de notables 
resultados productivos

| Jorge Pérez Cruz
| foto: Del autor Una representación de la familia Velázquez-Figueredo. | foto: Ángel Chimeno 

Pérez

Las Tunas
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| Silvia Costa

| Daniel Martínez 

TODOS GUARDAMOS un puñado de 
intimidades que no compartimos con 
nadie. Permanecen bajo los muros del 
alma. Ese terreno personal, nunca pi-

sado…
Corren tiempos duros, peor: sombríos y 

hay un agresivo filo de ansiedad en el ambien-
te. Urge escuchar los sentimientos, el espíritu 
de las personas, las que no los adornan con los 
colores que gustan a algunos. Esas que mur-
muran verdades y dolencias. Misterio, frescor 
y extrañeza…

“No doy entrevistas. Lo decidí hace un 
tiempo. Te la doy por obra y gracias de no sé 
qué”, arroja Silvia Costa, y sus ojos golpean mi 
rostro. Quizá sean marrones. Solo tengo dos 
certezas. Pegan y duro. ¡Mejor aún! 

“Elegí el anonimato –apunta y se toca el 
pelo con un gesto cargado de cansancio coti-
diano, para volver a la carga –. Soy una per-
sona sencilla, apegada a mis vecinos. Prefiero 
estar alejada de lo que llame la atención. Es mi 
forma de ser”, y bajo sus cejas se hunden pro-
fundas líneas de sombras. De repente frunce 
el ceño con gesto interrogativo… 

“El proceso más duro de un atleta es el re-
tiro –abunda la ex saltadora de altura, mien-
tras con pasos largos recorre la sala de su 
apartamento–. Cree que puede más. No com-
prende cuando el cuerpo dice hasta aquí. Mu-
chos no están preparados. Caen en adicciones 
y estados depresivos. Pierden la motivación. 
Se piensa en muchas cosas. Aunque seas en-
trenador nunca es igual”, ratifica y los labios 
se le curvan.

Toma asiento frente a mí en un sólido bu-
tacón y mira ansiosamente a su alrededor. 
“Fue difícil. Mi entrenador jamás me preparó 
sicológicamente para ese paso. ¿Desentrena-
miento? ¡ninguno, por eso padezco de presión 
alta!”, asevera controlando los recuerdos y 
después los libera, o tal vez logra ambas cosas 
al mismo tiempo. Algo que desearía hacer con 
ciertos asuntos de mi día a día. 

“Ahora no sé si lo realizan. Conmigo no. 
Cuando dejas de ser útil, ni se acuerdan”, 
acentúa con un gesto ambiguo, y da a enten-
der que su respuesta permanecía enconada en 
la conciencia, esperando el momento adecuado 
para fluir hasta vaciarse .   

“Sabes, prefiero no hablar de deportes. In-
cluso no estoy cómoda cuando gritan mi nom-
bre en la calle –afirma y las comisuras de la 
boca caen un ápice–. Con el tiempo uno valora 
más lo alcanzado. Cada medalla tiene su his-
toria, a veces conocida solo por uno. Son asun-
tos muy personales”, y arruga la frente… 

Se pone de pie. Busca su espacio. La co-
modidad permanece enjaulada en su interior. 
Se interna en la cocina y entre el ruido de las 
tazas y la cafetera, quizá buscando confort 
emocional prosigue.  

“Jamás imaginé que mi récord nacional 
(2 metros y 4 centímetros) durara más de 30 
años. Venían muchachas de talento y resulta-
dos, pero no pudieron. No será fácil romperlo. 
Ojalá no lo hagan. Así me recordarán”, son-
ríe sarcásticamente, moviendo la cabeza en un 
gesto de gorrión y regresa con par de tazas de 
oloroso café.  

“Esa marca fue en la Copa del Mundo de 
1989 en Barcelona –recalca y el tono de la voz 
estalla en la sala–. Era la competencia del año. 
Llegué bien y en el segundo salto la hice. Oro 
y emoción. No me sorprendió. Incluso intenté 
los 2 metros y 10 centímetros –acota, en tanto 
se sienta cuidadosamente para no derramar 
el café. Se lleva la taza a la altura de la na-
riz. La mueve de un lado a otro. Da dos sor-
bos intensos y se adentra en el sabor de otros 

recuerdos–. Lo confieso. Si hubiera seguido 
preparándome con Guillermo de la Torre sal-
taba más alto. Con él impuse récord mundial 
juvenil”, certifica y estira brazos y piernas ar-
queándose. Creo que la espina dorsal le cruje 
como un ruido de disparos lejanos. 

Se reacomoda rígidamente en el butacón. 
Con una mano se seca la frente perlada de su-
dor. La otra acaricia la taza, asentada sobre 
sus muslos. 

“Dudé de los resultados de varios depor-
tistas extranjeros de mi etapa. Existían mu-
chas sustancias dopantes. Hoy se conocen y 
descubren. En aquel tiempo no”, expone y tor-
pemente hurga en uno de sus bolsillos como si 
la acción le ayudara a despertar un poco más 
la memoria. 

“La medalla más querida es la plata del 
mundial al aire libre de Stuttgart, en 1993. 
Salté 1.97 –asegura con una dicción limpia, en 
la que se filtra su humanidad y carácter–. Ve-
nía de una lesión en el talón de Aquiles. Fue 
una temporada de altos y bajos”, atestigua y 
se palpa una fina cicatriz que casi serpentea, 
desde el calcañal hasta el inicio del gemelo de 
su pierna derecha.

Suspira ardor. Busca en el interior de la 
taza ya vacía. Brinda más café, buscando la 
oportunidad de volver a servirse. Le agradez-
co con un no casi tímido. Entonces, el dolor en 
forma de palabra se le hunde en el pecho como 
una cuchilla afilada.

“En mi mejor momento no estuve en los 
Juegos Olímpicos. Por solidaridad no compe-
timos en Los Ángeles 1984 y Seúl 1988. Enton-
ces era de las mejores. En 1992 en Barcelona 
no fue igual. Fui sexta. Al menos salté. Es la 
satisfacción que me queda”, dice con sed de 
consuelo. Ojalá existiera cerca un oasis, para 
sosegar tanto anhelo ardiente acumulado. 

“No ganar una presea olímpica pesa mu-
cho, al menos acá –dispara en un ronco y 
amargo murmullo. Quizás como prólogo cruel 
de lo que está por venir–. No te consideran 
igual. De nada valió la entrega y los premios. 
A mí y a otros nos costó. Hay cosas increíbles. 
No entiendo”, apunta despojada de sentimien-
tos hasta ahora mudos y el dolor a pronunciar-
los en voz alta.

“Las personas opinan sin saber”, prosi-
gue y una bocanada de aire se le asienta en 
los pulmones y le incendia el espíritu. Se toma 
unos  segundos. Un silencio aparece. De re-
pente vuelve a arder. 

“Creen que los deportistas son privilegia-
dos. Se olvidan del trabajo y el sacrificio. Han 
cambiado algunas cosas, pero en mi etapa no 
podíamos tomarnos ni un refresco, el dinero 
que daban no alcanzaba. 

“Te lo gastabas en boberías para regalos. 
Tampoco podías entrar al país con esa mone-
da. Eso influía. Nos entregábamos. ¡Nadieeee 
puede dudarlo! –indica con elevadísimo octa-
naje emocional–. Ahí están los resultados. No 
existían otros incentivos y no hablo de dine-
ro”,  revela y una decepción momentánea la 
estrangula. 

Se levanta como un resorte. Se estira el 
pulóver y comprueba que una manchita oscu-
ra continúa aferrada casi clandestinamente a 
un costado de la manga. Intenta rasparla con 
su dedo índice y “canta” otras historias.   

“Nunca logré el título en Juegos Panameri-
canos. Terminé con plata tres veces. No quiero 
justificarme, no soy así, pero mi entrenador 
Ricardo Guadarrama nunca los tuvo como la 
principal competencia del año. Importancia le 
daba, sin embargo, priorizaba los mundiales.

“Con el tiempo comprendí, que no hicimos 
bien varias fases de preparación –comenta 
dando paseítos cortos por la sala y encogién-
dose de hombros–. No supimos cuándo bajar 
o subir las cargas físicas. Incluso una vez en 

el extranjero estuvimos a punto de regresar a 
Cuba por incomprensiones. 

“El plan de entrenamiento no puede vio-
larse. Lo pagué en los Panamericanos”, au-
tentica resoplando y dejándose caer sobre el 
butacón, en tanto se retuerce ligeramente los 
dedos de las manos entrelazadas, satisfecha de 
su revelación. 

“¿Ritual antes de competir? –señala y cie-
rra los ojos de un modo definitivo–.  Ningu-
nooo –acentúa y la palabra se le apaga en los 
labios– solo escuchar música y concentrarme. 
En el salto de altura el rival es la varilla. Es a 
la que tienes que superar. 

“Es una especialidad difícil. Necesitas 
adaptarte a un grupo de mecanismos y reali-
zar muchas repeticiones”.

Una sonrisa natural y magullada se apo-
dera del momento. Otra vez el pasado cobra 
vida como ese nostálgico perfume, que car-
gado de pasión y magia se vive, se siente y 
padece. 

“Escogí el deporte para salir adelante. 
Éramos muy humildes, mis padres y nueve 
hermanos. Vivíamos en La Palma, Pinar del 
Río, de forma precaria, hasta mala. Por suerte 
tenía las condiciones físicas y el gusto por el 
deporte. Con eso y entrega triunfé.

“Estoy alejada del atletismo. Dar un crite-
rio no es fácil. Ahora no entrenan igual, hay 
desmotivación –detalla como un paisaje he-
lado–. Prefieren irse del país, específica y las 
palabras chirrían lastimosamente.  

“Nada es perfecto en la vida. Duele no ha-
ber seguido preparándome con Guillermo de 
la Torre. Hubiera llegado más alto. Se lo dije 
a Javier Sotomayor, entrenado por Guillermo 
lograrás más. Ahí están los resultados. Las 
dudas de lo que pudo haber pasado me persi-
guen”, y juro se le erizan los vellos de la nuca 
y el alma…

Una deliciosa sensación de descubrimiento 
dejan las palabras de Silvia Costa. El ser hu-
mano es confusión y lucidez. Amor y tormen-
ta. Negarle sus contradicciones y sinceridad es 
cercenarle el espíritu. Benditas las personas 
así. Esas que en tiempos estremecedores habi-
tan su propia piel.   

La piel que habita

| foto: Del autor
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| Yimel Díaz Malmierca y José Luis 
  Martínez Alejo

Lo más importante en una obra 
constructiva son los recursos hu-
manos, así como los materiales y 
métodos a emplear para ejecutar un 
proyecto con la máxima calidad. No 
obstante, toda la estructura descan-
sa sobre los cimientos, que deben es-
tar bien calculados y fraguados.

Las sesiones de trabajo realiza-
das entre los días 22 y 26 de octubre, 
en La Habana, por las direcciones 
nacionales del Sindicato de Traba-
jadores de la Construcción (SNTC) 
de Cuba y de Vietnam, permiten 
asegurar que las relaciones de amis-
tad y colaboración entre ambas or-
ganizaciones están afianzadas y se 
levantan sobre bases bien profun-
das.

Tales vínculos, que se extien-
den a la Confederación General 
del Trabajo de Vietnam (CGTV), 
con la cual la Central de Traba-
jadores de Cuba, CTC, mantiene 
excelente relación, fueron recono-
cidos por Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Buró Político 
del Partido y secretario general 
de la organización sindical, quien 
dio la bienvenida a los visitantes y 
les comentó que la Central cubana 
desarrolla actualmente el proce-
so orgánico de su 22 Congreso, en 
un complejo contexto laboral que 
demanda el fortalecimiento del 
liderazgo sindical para continuar 
defendiendo la Revolución y el tra-
bajo como derecho.

Asimismo destacó que las activi-
dades constructivas son de alto ries-
go, por lo que resultan vitales garan-
tizar los medios para la seguridad y 
salud, precisamente una de las prio-
ridades de la cooperación entre las 
dos organizaciones sindicales.

“Hay intenciones de realizar do-
naciones de artículos de protección 
personal, herramientas de trabajo y 
otros recursos para los constructo-
res y personal del sector hidráulico, 
mediante proyectos a mediano y lar-
go plazos”, informó Misael Rodrí-
guez Llanes, secretario general del 
SNTC.

“Resultó también importante la 
firma de acuerdos para desarrollar 
iniciativas basadas en la solidaridad 

y con vistas a perfeccionar el diseño 
y negociación de los convenios co-
lectivos de trabajo, la comunicación, 
la labor de los jóvenes y las mujeres 
trabajadoras, los movimientos emu-
lativos en las inversiones, la inau-
guración de aulas de capacitación 
y otros asuntos relacionados con el  
funcionamiento sindical.

“Con profundidad se trató el 
tema de la atención a las estructuras 
de base que agrupan a los empleados 
vietnamitas de las empresas San-
ving y Viglacera, radicadas en nues-
tra patria, y a los trabajadores cuba-
nos que laboran en el país hermano”, 
enfatizó Misael.

Nguyén Ngoc Huyén, vice secre-
taria general del SNTC y jefa de la 
delegación de Vietnam, dijo que la 
visita es un hito y que “el 2025 ha 
sido identificado como el Año de la 
Amistad Vietnam-Cuba, una etapa 
de varios eventos importantes, es-
pecialmente la celebración del ani-
versario 65 del establecimiento de 
relaciones diplomáticas entre ambas 
naciones”.

Entre las directrices que mar-
carán las relaciones bilaterales en lo 
adelante mencionó la actualización 
del modelo organizativo, la sindica-
lización, las negociaciones colectivas 
en el sector empresarial y otras ta-
reas.

“Los temas analizados servirán 
para promover acciones de coope-
ración, el intercambio de visitas, el 
fortalecimiento del apoyo mutuo, el 
respaldo a los foros multilaterales y 
las actividades de solidaridad inter-
nacional”, enfatizó la sindicalista.

Además de intercambiar con sus 
homólogos y recorrer centros de in-
terés histórico, entidades y obras del 
sector constructivo, la delegación 
del Sindicato de la Construcción de 
Vietnam (Cong doan Xay dung Viet 
Nam) recibió la Distinción Armando 
Mestre Martínez, el más alto estímulo 
moral conferido por el SNTC a tra-
bajadores, colectivos laborales y or-
ganizaciones solidarias.

El sindicato que agrupa a los 
constructores vietnamitas fue fun-
dado el 16 de marzo de 1957. Cuen-
ta con unos 145 mil afiliados de algo 
más de 7 millones de trabajadores 
del sector. El SNTC, por su parte, 
agrupa a 115 mil 316 afiliados.

Con el tradicional desfile de los 
alumnos de la Escuela Nacional 
de Ballet Fernando Alonso y de los 
integrantes del Ballet Nacional de 
Cuba (BNC), este lunes comienza 
en la sala Avellaneda del Teatro 
Nacional la edición 28 del Festival 
Internacional de Ballet de La Ha-
bana Alicia Alonso, cita que con 
más de seis décadas de historia se 
posiciona como una de las más an-
tiguas y relevantes de su tipo en el 
mundo. 

Hasta el 10 de noviembre, ar-
tistas de unos 15 países se reu-
nirán en la capital cubana, para 
animar un programa que tendrá 
también como escenarios la sala 
Covarrubias del propio Teatro Na-
cional y el Teatro Martí. 

Una de las presentaciones más 
esperadas es la de El lago de los 
cisnes, que será protagonizada 
por primeras figuras de importan-
tes compañías internacionales y 
de la agrupación anfitriona. 

Esta pretende ser una celebra-
ción de la danza toda: además de 
ballet, subirán a escena otras ex-
presiones: desde la creación mo-
derna y contemporánea hasta las 
recreaciones del folclor. Y más allá 
de las funciones, el Festival ofre-
cerá un programa integrador: Ex-
posiciones de fotografía, presen-
taciones de libros y proyecciones 
cinematográficas... 

En tiempos demandantes para 
la nación, el Festival Internacio-
nal de Ballet de La Habana Alicia 
Alonso apuesta por defender una 

tradición, con el convencimiento 
de que el arte puede aportar en 
circunstancias difíciles. | YN

| foto: De la 
autora

Cuba y Vietnam 
cimentan vínculos

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción de uno y otro 
país potenciaron en La Habana relaciones de amistad y cooperación

¡Danza!

Maria Iliushkina, primera figura del célebre Ballet Mariinsky, de Rusia, será una de las 
protagonistas de El lago de los cisnes. Lo interpretará en función completa el 7 de noviembre, 
en la sala Avellaneda, junto al primer bailarín Semyon Chudin, del Ballet Bolshói, y otros 
solistas y el cuerpo de baile del Ballet Nacional de Cuba. | foto: Archivo del Ballet Mariinsky

El Comité Organizador del Festival Internacional de Ballet de 
La Habana Alicia Alonso informa que la compañía Les Ballets 
de Monte-Carlo, debido a circunstancias imprevistas, ha aplazado 
sus actuaciones en Cuba. Las fechas de las futuras presentaciones 
serán anunciadas oportunamente.

El importe de las entradas será devuelto en la taquilla del tea-
tro Karl Marx a partir del miércoles 30 de octubre, en sus horarios 
habituales: de martes a domingo, de 9:00 a. m. a 6:00 p. m.

Aplazadas las presentaciones 
de Les Ballets de Monte-Carlo

El brasileño Marcelo Gomes, estrella 
internacional del ballet, es uno de los 
invitados a la cita. | foto: NYC Dance Project

Hoy comienza 
la edición 28 
del Festival 
Internacional 
de Ballet de 
La Habana 
Alicia Alonso



Un hombre de soluciones

Fabián agradeció a sus compañeros la confianza 
depositada en él. | foto: De la autora

| Yolanda Molina Pérez

Pinar del Río.– Sus compañeros 
depositaron en él la responsabi-
lidad de representarlos. Fabián 
Jesús Echeneide Valle, jefe de 
brigada del taller industrial en 
la Empresa de Productos Lácteos 
y Confitería Raúl Fornell Delga-
do, en esta provincia, fue elegido 
como delegado directo al 22 Con-
greso de la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC). 

Aseguró que se trata de un 
reto porque debe prepararse con 
el fin de que su participación se 
revierta en beneficio para los 
colectivos que hoy están produ-

ciendo y aportando a la econo-
mía del país.

No solo es un excelente tra-
bajador, sino también dirigente 
sindical y destacado innovador, 
actividad a la que según sus 
propias palabras hay que agra-
decer que todavía la industria 
se encuentre en funcionamiento, 
pese a la obsolescencia tecnoló-
gica y carencia de piezas de re-
puesto. Fue el primer delegado 
directo elegido en la provincia, 
que cuenta con otros cuatro.

Sobre el rol que desempeñan 
las secciones sindicales en la 
empresa, comentó que en cada 
área se analiza sistemáticamen-

te cómo solucionar los proble-
mas; al integrar esas respuestas 
se fortalece la unión y es lo que 
les permite avanzar; realizan 
tormentas de ideas en busca de 
propuestas ante cualquier rotu-
ra y así garantizan que no se de-
tengan las producciones.

La reticencia inicial de al-
gunos trabajadores al encade-
namiento con nuevas formas 
de gestión, ya quedaron atrás, 
según nos explicó, porque no 
existe nada más convincen-
te que los resultados. De esas 
experiencias positivas quiere 
ser portador en el Congreso y 
aprender de otros.

| Jorge Cantalapiedra Luque 

Guantánamo.— Tras el devastador fenó-
meno hidrometeorológico Oscar, que cam-
bió la vida a más de 100 mil personas re-
sidentes en los montañosos municipios de 
Maisí, Baracoa, Imías y San Antonio del 
Sur, la cotidianidad de esos territorios es 
pura recuperación acompañada de la soli-
daridad de todo un país.

Al anochecer del pasado domingo 
20 de octubre, el ciclón tocó tierra con 
categoría 1 y vientos de 130 kilómetros 
por hora en las cercanías de la bahía de 
Mata, donde impactó con fuertes vien-
tos, intensos aguaceros e inundaciones 
con magnitudes nunca vistas en aque-
llos lares.

Tres días después se inició en esos 
territorios un complejo proceso de recu-
peración con el protagonismo de los inte-
grantes del movimiento sindical guanta-
namero, dueños de un espíritu resiliente y 
aguerrido, típico de los cubanos que jamás 
se rinden ante la adversidad.

Juana Eglis Fernández Louit, secre-
taria general del Comité Provincial de la 
Central de Trabajadores de Cuba (CTC), 
fue una de los primeros dirigentes en 
arribar a los municipios más afectados y 
detalló que “a miles de montañeses, so-
bre todo en San Antonio del Sur e Imías, 

Oscar les llevó todo o casi todo lo que te-
nían”. 

Interpelada por este redactor, señaló 
que “fue muy doloroso e impactante apre-
ciar los graves daños causados por las 
inundaciones. Demoramos dos días en sa-
car grandes cantidades de lodo, desechos 
sólidos y salvar algunos medios básicos”. 

Fernández Louit agradeció, en nom-
bre del Partido, el gobierno, las organi-
zaciones sociales y del pueblo guantana-
mero, la llegada del primer huracán de 
solidaridad humana desde la provincia de 
Las Tunas, en una caravana encabezada 
por Odalis Batista Pérez, secretaria gene-
ral del Comité Provincial de la CTC. 

Trabajadores estatales y no estatales, 
campesinos, nuevos actores económicos, 
jóvenes y amas de casa tuneras organiza-
ron el traslado en cuatro camiones de 25 
toneladas, de productos, como la harina 
de trigo, aceite, galletas, ropa, zapatos, 
aseo personal, electrodomésticos, enseres 
para el hogar, medicinas, viandas y hor-
talizas. 

Al cierre de esta información, otras 
provincias y organizaciones como los 
CDR a nivel nacional han arribado a esos 
municipios con donaciones de ropa, ali-
mentos y útiles del hogar.

| Texto completo en  
www.trabajadores.cu

Alta dosis de solidaridad

Se trabaja sin descanso para hacer llegar a la población afectada los recursos mediante donaciones de 
varias provincias. | foto: Tomada de Radio Guantánamo

El pasado día 26 de octubre 
falleció el Doctor Honoris 
Causa en Pedagogía de la 
Universidad Central Marta 
Abreu de Las Villas, Doctor 
en Ciencias Juan Virgilio Ló-
pez Palacio, Héroe del Tra-
bajo de la República de Cuba 
(2018). El 21 de mayo había 
cumplido 88 años.

Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez, Primer Secretario 
del Comité Central del Par-
tido Comunista de Cuba y 
Presidente de la República, 
expresó su pesar con las si-
guientes palabras en la red 
social X: “Un hasta siempre 
al maestro Juan Virgilio Ló-
pez Palacio, quien consagró 
su vida a formar, por más de 
60 años, a generaciones de 
jóvenes en @UCLVCU. Con-
dolencias a su viuda Olga, 
a sus hijos, a los compañe-

ros y alumnos de quien fue-
ra un ‘evangelio vivo’ en la 
educación cubana”.

En nombre de la Central 
de Trabajadores de Cuba y 
sus sindicatos, la secretaria 
general de la CTC en Villa 
Clara, Maglin del Sol Martí-
nez, expresó las condolencias 
del movimiento sindical por 
la pérdida física de quien ha 
sido calificado como Maestro 
de maestros.

López Palacio fue asesor 
técnico de la Campaña de Al-
fabetización y también alfa-
betizador, Profesor de Mérito 
de la Academia de Ciencias 
de Cuba, Premio Nacional de 
Pedagogía, Educador del Siglo 
XX en Cuba y ostentó las ór-
denes Carlos J. Finlay y Frank 
País, así como las distinciones 
Pepito Tey y José María Here-
dia. | Redacción nacional

Maestro de 
maestros

El 29 de abril de 2018, Juan Virgilio López, recibió el Título Honorífico de Héroe del 
Trabajo de la República de Cuba, de manos del Comandante del Ejército Rebelde 
José Ramón Machado Ventura. | foto: Marcelino Vázquez Hernández / ACN

| Recuperación luego del huracán Oscar
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